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Editorial 

La normalización 
de las incivilidades 
La agresión con arma blanca ocurrida en el 

eje Bellavista exhibe con descarnada violencia 

el estado de cosas en el plan de Valparaíso. 

alparaíso es una ciudad de contrastes, 

pero pocos son tan radicales como el 

que existe entre la imagen que muestra 

el alcalde en sus redes sociales -una co- 
muna limpia, pujante y llena de opor- 

tunidades-, frente a la que relatan los vecinos y due- 

ños de locales que se ven afectados por el comercio 

ilegal desatado, la delincuencia en crecimiento y los 

problemas que a esta altura son estructurales, como 

la falta de aseo y el poco cuidado de la infraestructura 

pública. La agresión que sufrió una mujer de 50 años 

el martes de esta semana en el sector del Eje Bellavis- 

ta es un recordatorio de que el declive de algunos lu- 

gares emblemáticos se ha acelerado con el paso del 

tiempo y su corrección, aunque requiere un trabajo 

articulado de varios servicios públicos distintos, de- 
pende en primer lugar del interés del municipio. 

El centro cívico de Valparaíso se ha vuelto “tierra de 

nadie”, dicen los comerciantes, quienes reconocen 

con desazón que las riñas, las incivilidades y los robos 

por sorpresa son hechos tan cotidianos que ya no ho- 
rrorizan como antes a los habitantes y transeúntes de 

sitios como plaza Aníbal Pinto, calle Condell, avenida 

Brasil y subidas Cumming y Ecuador. Mucho de esta 

normalización de hechos graves se debe a la pasivi- 

dad municipal para solucionar de forma decidida es- 

tos problemas. La reacción tardía de una alcaldía que 
sólo en los últimos meses ha puesto mayor énfasis en 

las penurias cotidianas de los porteños del plan no 

termina de convencer a los afectados, quienes viven o 

trabajan en calles que parecen verdaderas “bocas de 

lobo”, como relata un locatario. Faltan más carabine- 
ros y más camionetas de seguridad ciudadana, es cier- 

to, pero ¿bastará con más autos y una coordinación 

más estrecha entre las instituciones involucradas, co- 

merciantes y vecinos para enfrentar la situación inte- 

gral que afecta al eje Bellavista y sectores aledaños? 

Todo indica que no. Tan lamentable como cierto es 
que las autoridades municipales perdieron años valio- 

sos en discursos confusos y contradictorios, que esta- 

ban mejor invertidos en la construcción de un plan in- 

tegral capaz de abordar todas estas problemáticas 

contingentes con una mirada de largo plazo. Pero no. 

La opción elegida fue pintar murales en las cortinas 
de los negocios que sobreviven en la calle Condell. 

Columna 

Wilfredo Yushimito 
Académico Facultad de Ingeniería y Ciencias, U. Adolfo Ibáñez, Ph.D.en Ingeniería de Transporte 

Sobre el plan de mejoramiento del tránsito en Viña 

marzo en la Universidad de Las Américas, en la que Sec- 
ra presentó el avance del plan “Mejoramiento gestión de 

tránsito Viña del Mar y habilitación subida Miraflores”. Delareu- 
nión me quedó claro que el plan está aún bajo estudio y no hay 
ninguna medida ni proyecto definitivo. Sin embargo, dentro de 
las alternativas y opciones que (aún anivel de ideas) se presenta- 
ron, hay muchas que se basan en algunos principios que requie- 
ren un mejor entendimiento de la problemática actual del trans- 
porte y social en la zona. 

Por ejemplo, la peatonalización de calles bajo el contexto ac- 
tual requiere más estudios que los típicos análisis que presupo- 
nen que peatonalizar llevará automáticamente a un menor uso 
de autos y a un aumento de modos alternativos ecoamigables 

(ejemplo, bicicletas). Eso puedeser cierto en contextos enlos que 
hay un sistema de transporte público seguro y eficiente, o donde 
la informalidad y el comercio ambulante se sanciona, o donde el 
número de personas dela tercera edad noes significativo o pue- 
den desplazarse peatonalmente, o en zonas donde el comercio 
formaltiene zonas de carga y descarga para abastecer los nego- 
cios, etc. 

O, desde una perspectiva más técnica, entender que la circu- 
lación del transporte público en calles con pendientes pronun- 

E stuve entre los asistentes a la reunión del sábado 23 de 

   

ciadas puede generar más accidentes (la investigación al respec- 
to muestra un aumento de la correlación entre accidentes y pen- 
dientes, sobre todo en zonas de descenso largos), sin contar los 
efectos en la reducción dela velocidad enla zona de ascensoque 
generan tráfico (enlazona hay un estadio). Hay que analizar bien 

quiere hacer un carril dedicado al transporte públicoen una 
vía detráfico mixto, porque esto no siempre genera un cambio fa- 
vorable en la partición modal. 

Entodo caso, uno esperaría que este tipo de análisis y consi- 
deraciones se hagan al considerar y proponer alternativas o ideas 

y no esperar que toda idea posible se tenga que evaluar, puesto 
que esta lógica impacta en la credibilidad delos planes y proyec- 
tos. Por ejemplo, había ideas buenas, como por ejemplo las liga- 
dasaluso de estacionamientos en la vía pública, que se perdieron 
enla discusión de alternativas que probablemente fallen en la eta- 
pa de evaluación con un buen análisis de welfare. 

A esto hay que sumarle que la comunicación no ha sido bue- 
na. Transparentar la información de algo tan relevante para los 
vecinos me parece que es algo vital para que cualquier proyecto 
(aun si está en idea) tenga validez. En este caso, algo falló. Por 
ejemplo, nunca me quedó claro quién era el responsable de que 
la información (y las reuniones) delas dos etapas previas llegara 
alos vecinos: ¿Sectra? ¿La municipalidad? ¿Las juntas de vecinos? 
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HEMOS TENIDO 
UNA REUNIÓN 

UPA Y TENSA... 

«LEO, AL FINAL 
SE TRATA QUE 

SALGAMOS CON 
BUENAS 

NOTICIAS, 

  

Q Frases 

“Al plan (de reconstrucción) le faltó 

más planificación y distinguir entre lo 
urgente versus lo importante”. 

Ignacio Aravena 
Ingeniero, urbanista e investigador de la Fundación Piensa 

O 
Nuestro archivo 

150 años |5 deabril de 1874 
Por gritos de unaseñora sesalvaron de un asalto 

Hace algunos días, un matrimonio caminaba de noche, muy tarde, 
por la calle de Santo Domingo en la capital. De pronto salieron asu 
paso 6 asaltantes. La señora, pese alas amenazas, dio agudos gritos 
pidiendoauxilio. Un policía, que estaba lejos, la escuchó y vinoensu 
ayuda. Los delincuentes huyeron de inmediato. Sin embargo, uno. 
deellos fue capturado. Por ese hilose llegaráa la madeja completa. 
  

100 años|5deabril de1924 

Arribó al país el Ministro en los Estados Unidos 

Enel “Aconcagua”, nave dela Compañía Sudamericana de Vapores, 
regresóayeral país elsecretariodela Embajada de Chileen Washing- 
ton, Óscar Gana, acompañado de su señora esposa. El distinguido. 
diplomáticoregresa a Chile, ya que en los próximos días deberá de- 
sempeñarse en el nuevo cargo de Ministro de Chileen Venezuela. El 
personero viajará ala capitalen el tren expreso de esta tarde. 
  

50 años|5 deabril de1974 
Solicitarán extradición de marxista Jaime Schatz 

SANTIAGO. La Corte Supremaresolvió ayer que es procedentesoli- 
citarlaextradicióndel ex director General deServicios Eléctricos du- 
ranteelrégimen de la Unidad Popular, JaimeSchatz, quien enfrenta 
unjuicio llevado por el Octavo Juzgado del Crimen de esta capital, 
por “instalación pirata de canal de TV y otros delitos”. El personero. 
marxistase encuentra hoy asilado en la Embajada de México. 
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